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Protokoll

über die öffentliche Sitzung des Umweltausschusses am 23.10.2014                 
um 19.30 Uhr

im Gemeindezentrum Felde.

    26.10.2014

Anwesende Ausschussmitglieder: 
Vorsitzender H.Conrad, M.Bindernagel (Protokoll), O.Gutschlag, Sven Jacobsen (als 
Vertreter für Herrn Kläschen) Fr.Schwarz-Kaack, Petra Paulsen (als Vertretung für Herrn
Clausen)

Entschuldigt fehlte: H.Tönsfeld und seine Vertretung – beide entschuldigt 

Weitere: Herr Schlichtenberger, Herr Kracht, sowie 4Gäste

Beginn: 19.30 Uhr Ende: 22.40 Uhr

Tagesordnung:
1. Eröffnung der Sitzung; Feststellung der Beschlussfähigkeit, sowie der 

Ordnungsmäßigkeit der Einladung.
2. Einwohnerfragen
3. Mitteilungen 
4. Genehmigung der Protokelle der letzen beiden Sitzungen
5. Friedhof – pflegerische Sofortmaßnahmen
6. Steuergerät für Heizung etc. in der OGS – Verantwortlichkeit
7. Bildung Energiebeirates zur Erstellung eines Klimaschutzkonzeptes
8. Pflege des Regenrückhaltebeckens zwischen KiGa und Schule
9. Zustand Streuobstwiese Wippen
10.Knickpflege
11.Möglichkeiten der Unkrautbekämpfung auf gemeindeeigenen Flächen
12.Sensor Straßenbeleuchtung
13.Verschiedenes

Top 1
Eröffnung, Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit:

Der Vorsitzende  eröffnet die Sitzung mit der Begrüßung aller  Anwesenden und stellt 
die Ordnungsmäßigkeit der Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 

Der Vorsitzende stellt den Antrag, die Tagesordnung um den Punkt „Fracking“ zu 
erweitern. Nach kurzer Diskussion erfolgt die Abstimmung.

Abstimmungsergebnis:       Dafür: 1 Dagegen: 5 Enthaltung: 0

Verpflichtung eines bürgerlichen Ausschussmitgliedes:
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Der Vorsitzende Herr Conrad verpflichtet gemäß GO das bürgerliche Mitglieder Herrn 
Olaf Gutschlag per Handschlag zur Verschwiegenheit.

Top 2
Einwohner/ Einwohnerinnen fragen:

Frau Vogt merkt erneut den schlechten pflegerischen Zustand des Friedhofes an. Der 
Zustand hat sich in den letzen Monaten nochmals verschlechtert. Warum hat sich seit 
der letzten Umweltausschusssitzung nichts getan?

Herr Barz bittet um Auskunft, warum die Buchenhecke auf dem Dorfplatz entfernt wurde.
Gab es dazu einen Beschluss des Umweltausschusses oder der Gemeindevertretung?
Wie geht der Umweltausschuss mit der nicht abgesprochenen Entfernung um?

Herr Conrad teilt hierzu mit, dass der Umweltausschuss keinen Beschluss über die 
Entfernung der Hecke gefasst hat. Die Hecke soll krank gewesen sein und daher wurde 
sie von den Mitarbeitern des Bauhofes entfernt. Näherer Details sind dem Ausschuss 
aber auch nicht bekannt.

Herr Kracht möchte wissen, von wenn die Erkrankung der Buchenhecke festgestellt 
wurde.

Herr Kracht mahnt an, dass im Krähenholz dringend ausgeholzt werden muss. Herr 
Barz weißt in diesem Zusammenhang darauf hin, dass eine Ausholzung nur in 
Absprache mit dem zuständigen Förster erfolgen darf. Herr Conrad wird Kontakt mit 
dem Förster aufnehmen.

Herr Dzierzon teilt mit, dass der Knick entlang des Weges (Ecke Mühlenweg/Wippen) zu
dem Galloways/Streuobstwiese, als Ablageort für Gartenabfälle genutzt wird. Der 
Bauhof soll sich das anschauen.

Top 3
Mitteilungen

Es liegen keine Mitteilungen vor.

Top 4
Genehmigung der Protokelle der letzen beiden Sitzungen

Es gibt keine Einwendungen.
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Top 5
Friedhof – pflegerische Sofortmaßnahmen

Von mehreren Ausschussmitgliedern wird der schlechte pflegerische  Zustand des 
Friedhofes kritisiert. Es gab hierzu in der Sitzung des Umweltausschusses vom 24.05.14
eine Empfehlung an die Gemeindevertretung, dass umgehend eine externe Fachfirma 
mit den dringend notwendigen Pflegemaßnahmen beauftragt werden soll. Die 
Umsetzung der Maßnahme erfolgte bisher nicht, Herr Conrad verweist hierzu auf die 
anstehende Gemeindevertretersitzung.
Herr Kracht erbittet um Auskunft, warum der Bauhof bisher nicht aktiv geworden ist und 
mahnt in Anbetracht der anstehenden Feiertage an, umgehend den Bauhof mit den 
pflegerischen Maßnahmen zu beauftragen.

Herr Bindernagel verweist darauf, dass eine solche Anweisung an den Bauhof durch die
Bürgermeisterin erfolgen muss. 

Hierzu ergeht folgende Empfehlung:

Die Bürgermeisterin möge umgehend den Bauhof damit beauftragen, die 
pflegerischen Maßnahmen auf dem Friedhof umzusetzen.

Abstimmungsergebnis:  Einstimmig

Da auch weitere Punkte der letzten Umweltausschusssitzungen bisher nicht umgesetzt 
wurden (Aufstellung Schild Friedhof, RRB Lindenweg, Austausch Müllbehälter), mahnt 
Frau Paulsen eine zügige Umsetzung an.

Im März erfolgte bereits eine Begehung des Friedhofes, jedoch sind daraus noch keine 
weiteren Maßnahmen abgeleitet worden. 
Herr Restorff wurde von Herrn Conrad gebeten, Möglichkeiten einer Umgestaltung 
aufzuzeigen. Herr Conrad legt hierzu den Ausschussmitgliedern eine Auflistung von 
Herrn Restorff vor (siehe Anlage).  Herr Gutschlag schlägt vor, die vorgeschlagenen 
Punkte sowie das Protokoll aus dem März zu verknüpfen und daraus Resultate zu 
fassen.
Da an der Begehung im März nur wenige Ausschussmitglieder teilgenommen haben,  
schlägt Herr Bindernagel vor, dass sich die Ausschussmitglieder selber einen Eindruck 
verschaffen sollten und bittet daher um eine Zeitnahe Begehung. Als Termin wird der 
31.10.2014 um 15.00 Uhr festgelegt. Herr Conrad wird die Einladung umgehend 
veranlassen.
Top 6
Steuergerät für Heizung etc. in der OGS – Verantwortlichkeit
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Die Zuständigkeit für die Schule, OGS und VHS ist klar geregelt. Frau Steffen, Herr 
Erdmann und Frau Mahlke bedienen das Programm eigenständig. Leider ist 
Programmierung der anderen  Bereiche (z.B. Gemeindezentrum) bisher nicht geregelt. 

Der Umweltausschuss schlägt daher vor, dass die Programmierung, notwendige 
Änderungen und die Pflege durch die Schule mit erfolgen soll. Kurzfristige Änderungen 
müssen von den Nutzern der Räume direkt an die Schule übermittelt werden.

Frau Paulsen trägt im Namen von Herrn Clausen, mehrere Fragen zu den Themen 
“zusätzliche Messeinrichtungen Wärmepumpen Sporthalle, Wärmesteuerung Sporthalle 
und Anbindung der Liegenschaften an eine zentrale Prozessleittechnik“ (siehe Anlage) 
vor. 
Nach kurzer Diskussion ist sich der Ausschuss einig, dass diese Punkte durch den FBL-
Ausschuss bearbeitet werden müssen, da die Sporthallensanierung nicht durch den 
Umweltausschuss bearbeitet wird. Frau Paulsen wird das Papier an Herrn Kaack 
weiterleiten.

Top 7
Bildung Energiebeirates zur Erstellung eines Klimaschutzkonzeptes

Herr Schlichtenberger und Herr Dzierzon bitten den Umweltausschuss um die Bildung 
eines Energiebeirates. Die Bildung des Beirates wäre der erste Schritt, der erfolgen 
sollte,  damit ein Klimaschutzkonzept für die Gemeinde erarbeitet werden kann. 

Herr Bindernagel bittet um Auskunft, welche Ziele mit der Erstellung eines 
Klimaschutzkonzeptes für die Gemeinde Felde erreicht werden sollen. Da sich im Laufe 
der daraus resultierenden Diskussion, die Sachlage nicht deutlich herausstellt, soll ein 
Fachberater in einer öffentlichen Veranstaltung über dieses Thema berichten.

Frau Paulsen weist darauf hin, dass der Beirat erst auf Grundlage eines GV-
Beschlusses eingerichtet werden darf.

Top 8 
Pflege des Regenrückhaltebeckens zwischen KiGa und Schule
 
Die Pflegemaßnahmen/Ausbaggerarbeiten am Regenrückhaltebecken und des Grabens
zur Entwässerung in Richtung Kindergarten sind dringend notwendig,  daher sollte eine 
zügige grundsätzliche Sanierung angedacht werden.

Top 9
Zustand Streuobstwiese Wippen

Protokoll Umweltausschuss vom 23.10.2014



5

Protokoll

über die öffentliche Sitzung des Umweltausschusses am 23.10.2014                 
um 19.30 Uhr

im Gemeindezentrum Felde.

Die Streuobstwiese befindet sich derzeit in keinen guten Zustand. Mäharbeiten sind 
dringend notwendig, mehrere Bäume sind durch den heißen Sommer vertrocknet. 

Der Bauhof wird gebeten, die notwendigen Mäharbeiten noch in diesem Herbst 
vorzunehmen.

Der Umweltausschuss schlägt vor, bis zur Blüte im Frühjahr abzuwarten und dann über 
ein weiteres Vorgehen (mögliche Neuanpflanzungen von Bäumen) zu beraten.

Frau Schwarz-Kaack mahnt an, dass eine Streuobstwiese ständig gepflegt werden 
muss und eine Bewässerung im Sommer unbedingt notwendig ist.

Top 10
Knickpflege

Der Tagesordnungspunkt entfällt und wird in einer der nächsten Sitzungen beraten.

Top 11
Möglichkeiten der Unkrautbekämpfung auf gemeindeeigenen Flächen

Im Frühjahr hat der Ausschuss bereits über diese Thema gesprochen, hierbei wurde die
Unkrautbekämpfung durch Heißwasser erörtert. Herr Bindernagel wird den 
Ausschussmitgliedern Informationen zu diesem Thema zusenden. 
Eine weitere Beratung erfolgt in einer der nächsten Sitzungen. 

Top 12
Sensor Straßenbeleuchtung

Da in letzter Zeit wiederholt die Straßenbeleuchtung erst sehr spät eingeschaltet wurde, 
kam die Frage auf, ob der Standort des Sensors (am Gemeindezentrum) überprüft 
werden sollte.

In diesem Zusammenhang wurde mitgeteilt, dass an folgenden Stellen die 
Straßenbeleuchtung defekt ist:

Wippen (im Wendehammer)
Senke Wulfsfelder Weg
Fußweg Lindenweg 

Top 13
Verschiedenes
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Frau Paulsen hat am Minisportfeld auf dem Sportplatz eine Menge Müll eingesammelt, 
dieses ist laut Pflegevereinbarung eigentlich die Aufgabe des Sportvereins.

Frau Paulsen fordert den Umweltausschuss auf, sich mit der Thematik „Wanderwege in 
Felde“ zu beschäftigen, da dieses Thema bisher nur unzureichend bearbeitet wurde.

_______________________     _____________________________
 Ausschussvorsitzender              Protokollführer
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